Copyright © 2016 by Academic Publishing House Researcher



Published in the Russian Federation Russkii Arkhiv Has been issued since 1863. ISSN: 2408-9621

E-ISSN: 2408-9621 E-ISSN: 2413-726X

Vol. 12, Is. 2, pp. 138-151, 2016

DOI: 10.13187/ra.2016.12.138

www.ejournal16.com



UDC 93/94

"Komsomol Christmas" 1923 in the Don Region on the Materials of the Periodical Press

Preparation for publication, introduction and commentary Ludmila V. Tabunshchikova

Southern Federal University, Russian Federation Bolshaya Sadovaya Street, 105, Rostov-on-Don 344006 PhD (History) E-mail: puma19776@mail.ru

Abstract

In 1923 there were organized "anti-Christmas" carnivals all over the country as a part of anti-religious propaganda. The articles in the newspapers "Sovetsky Yug" and "Trudovoy Don" allow following the background, process and the results of "Komsomol Christmas" in the Donskaya oblast. This action had hurt the feelings of the believers, but there were not registered any protests against this campaign.

Keywords: Church, "Komsomol Christmas", anti-religious propaganda, "Komsomol Christmastide", anti-Christmas campaign, the Don region, church-state relations.

К 1921 г. большевикам стало очевидно, что создать социализм «штурмом и натиском» на российской почве не удается. Большинство населения страны, несмотря на варварские методы отлучения людей от Церкви (вскрытия мощей, расстрелы духовенства, запрещение колокольного звона) продолжало испытывать потребность в религиозной вере [1]. Наиболее дальновидными стратегами большевизма решено было изменить тактику борьбы с Церковью, перевести ее в русло долговременной антирелигиозной пропаганды, причем в наиболее привлекательных, карнавальных формах. Ударной силой была выбрана молодежь и ее организация — комсомол. В 1921–1922 гг. видные теоретики борьбы с религией — Н.И. Бухарин и И.И. Скворцов-Степанов несколько раз выступали на страницах газеты «Правда» с практическими рекомендациями по устройству комсомолом антицерковных карнавалов и «комсомольских святок» [2–4].

В результате этих выступлений руководство ЦК РКСМ 24 ноября 1922 г. утвердило документ «О кампании "Комсомольского рождества"», в котором рекомендовалось вкладывать коммунистическое содержание в проведение «Рождества» [5]. Несмотря на то, что Комиссия по проведению отделения церкви от государства при ЦК РКП(б) рекомендовала ограничиться проведением празднества только в Москве и Петрограде, учитывая огромные финансовые затраты [6], на рубеже 1922—1923 гг. в 184 городах комсомольцы организовали антирелигиозные инсценировки и концерты, карнавальные шествия [7]. Донская область не стала исключением. Комсомольские карнавалы прошли почти во всех городах и крупных станицах Донской области. Широкий размах получило

«Комсомольское рождество» в Шахтинском округе, где уже в конце декабря всем волостным комитетам и ячейкам был разослан циркуляр о его проведении [8]. Проведение «Комсомольского рождества» в целом по стране было признано удавшимся. На заседании Комиссии по проведению отделения церкви от государства при ЦК РКП(б) было решено поставить вопрос о проведении антипасхальной кампании [9].

Антирождественские кампании 1920-х гг. до сегодняшнего дня не являлись объектом специального исследования, за исключением некоторых фрагментов, связанных с анализом церковно-государственных отношений [10-13]. Автор публикации не ставил целью рассмотреть весь комплекс источников, посвященных проведению «Комсомольского рождества» на Дону, но сосредоточился на донской периодической печати, на страницах которой данная кампания получила наиболее широкое освещение. Журналисты газет «Советский Юг» и «Трудовой Дон» пристально следили за ходом кампании и подробно ее описывали. В настоящей публикации приводятся наиболее показательные статьи, касающиеся подготовки, проведения и подведения итогов «Комсомольского рождества» в Донской области. Анализ источников показывает, что данная акция была тщательно спланированной и заранее подготовленной организаторами [14-16]. Ставка делалась на молодежь и, как следствие, на занимательность и красочность форм пропаганды. «Комсомольское рождество» на Дону проходило с очевидным глумлением над чувствами верующих. Тем не менее, выявленные источники не зафиксировали случаев протеста населения. Несмотря на то, что наибольший удар наносился по православию, являвшемуся доминирующей религией, как и при изъятии церковных ценностей, подчеркивалась общая антирелигиозная направленность акции - против протестантов, католиков, мусульман и иудеев. В сельской местности, в отличие от городов и крупных станиц области, празднования «Комсомольского рождества» почти не было: в печати отмечались «редкие случаи, когда в деревне проводились антирелигиозные демонстрации» [17]. По мнению организаторов кампании, в деревне, в силу «косности» крестьянства, демонстрации с сожжением богов давали отрицательные результаты и вызывали раздражение. И все же на февральском пленуме Донского комитета РКП(б) проведение «Рождества» было признано удавшимся, и было решено начать подготовку к празднованию «Комсомольской пасхи» [18].

Орфографические, грамматические и пунктуационные исправления в публикации специально не оговариваются. Употребление строчных и прописных букв приводится в соответствии с источником. Многоточиями в угловых скобках указаны опущенные при публикации фрагменты документов.

Сообщение газеты «Советский Юг» от 6 января 1923 г. о предстоящем проведении «Комсомольского рождества» в Ростове-на-Дону

Как реагирует комиссия на носящиеся в городе слухи о сжигании икон, о том, что демонстранты пойдут в церковь и т.д.?

Все эти слухи вздорны. Верующим отправлять свои религиозные обряды никто не помешает. Ни в какие церкви демонстрация заходить не будет. Будут лишь короткие остановки и выступления около синагоги, собора и костела. Никаких икон мы жечь не собираемся. Демонстрация будет жечь лишь чучела божеств различных народов и религий (еврейского Иеговы, Аллаха, Озириса, Будды и Христа). Чучела будут сжигаться далеко от церквей, чтобы не возбуждать одурманенных верующих.

<....>

На какие средства организуется демонстрация?

Исключительно на средства комсомола, собранные путем членских взносов и специальных сборов. Кроме того, каждая ячейка и отдельные члены союза кое-чем помогли организации праздника.

Какая подготовительная работа была проведена Комсомолом?

Вопрос о «Комсомольском Рождестве» был поставлен на всех ячейках Комсомола, совместно с беспартийной молодежью, а также на нескольких беспартийных собраниях профсоюзов и т.д. Рабочая молодежь относится к демонстрации чрезвычайно хорошо и поддерживает ее.

Каков будет состав демонстрации?

В демонстрации будут участвовать комсомольцы (ок. 2000 ч.), комкурсы, допризывники и желающая беспартийная молодежь. Минимальный состав демонстрации мы определяем в 3-4 тысячи человек.

Каких результатов вы ждете от демонстрации?

Мы не думаем, чтобы демонстрация особенно подействовала на старых, пропитанных религиозными предрассудками людей. Мы на них и не рассчитываем. Задача демонстрации – углубить и расширить антирелигиозность рабочей молодежи и мы думаем, что мы этого достигнем.

<...>

Порядок демонстрации в праздник «Комсомольского рождества» Вечер 6-го января 1923 г.

(по районам)

- 1. Каждый район собирается у себя никоим образом не позже 5 ч. вечера.
- 2. Демонстрация каждого района разбивается на десятки. Каждым руководит назначенный районной комиссией уполномоченный, ответственный перед комиссией.
- 3. Каждой районной демонстрацией в целом руководит районная комиссия по проведению «Комсомольского Рождества».
- 4. В 5 ч. в Горрайоне пускается ракета, которая служит сигналом для выступления районных демонстраций к центру города.
- 5. Темерницкий и Гниловской районы собираются вместе и идут единой колонной от вокзала по Садовой, до слияния с Городским районом. Нахичеванский район с конкурсами идет от районного комитета по Соборной и затем по Садовой также до слияния с Горрайоном.
- 6. Районные демонстрации не производят до слияния их с Горрайоном никаких самостоятельных выступлений, ограничиваясь песнями и выкрикиванием коллективных лозунгов.
- 7. <...> Вхождение в ряды демонстрантов во время самой демонстрации не разрешается. Сбор к 5 часам.
- 8. Никаких самостоятельных выступлений, выкриков, речей и т.д. участникам демонстрации не разрешается. Песни, лозунги и т.д. должны быть заранее намечены комиссией и сообщены демонстрантам.
- 9. Каждая демонстрация идет со своими факелами, плакатами, знаменами и т.д., которые могут перераспределяться между отдельными колоннами по усмотрению общегородской комиссии.
 - 10. Впереди каждой районной демонстрации идет плакат «Против Бога» и оркестр.
- 11. Никаких остановок вплоть до слияния с Горрайоном районные демонстрации не делают.
 - 12. Демонстрация идет рядами по 10 человек.

<...>

Общегородская демонстрация

- 13. Районные демонстрации сливаются следующим образом: в 5 часов на Садовую выходит демонстрация Горрайона и до встречи с остальными районами проходит по Садовой между Таганрогским¹ и Большим². На Большом она сливается с Нахичеванской и на Таганрогском с Темерницкой демонстрацией.
- 14. Районные колонны не меняют мест и держатся известной дистанции друг с другом.
- 15. Дальнейший маршрут демонстрации таков: по Таганрогскому до Старо-Почтовой³, поворот по Старо-Почтовой налево, по Казанскому переулку⁴ направо, по Воронцовской⁵ налево, затем по Старо-Почтовой до Среднего⁶, налево по Среднему до Садовой (мимо

¹ Современный Буденовский проспект.

² Современный Ворошиловский проспект.

³ Современная улица Станиславского.

⁴ Современный Газетный переулок.

⁵ Современная улица Баумана.

⁶ Современный проспект Соколова.

банка), затем по Садовой до Богатяновского переулка¹ (до Покровской церкви), оттуда по Мало-Садовой² и Ткачевскому³ на Большую Садовую и затем по Б. Садовой до Таганрогского.

- 16. Остановки: 1) Югвостбюро (Старо-Почтовая, 100), Воронцовская у Хоральной синагоги, угол Среднего и Б. Садовой, у собора, и перекресток Таганрогского и Садовой, где будет производиться сожжение чучел богов.
 - 17. <...>
- 18. Демонстрация кончается в 9-10 часов вечера, по указанию общегородской комиссии.

День 7-го января

- 1. Все районные демонстрации должны собраться у себя в районах в 12 часов дня и придти в центр города к 1 часу дня. <...>
- 2. Маршрут: Таганрогский пр., Старо-Почтовая, Воронцовская, Старо-Почтовая, Ср. проспект, Б. Садовая, до Богатяновского, через Мало-Садовую и Ткачевский на Б. Садовую, по Садовой до Большого, по Большому до Сенной до Таганрогского, по Таганрогскому до Б. Садовой и затем по Садовой.
 - 3. Остановки: у Синагоги, у Собора, Костела и на углах Садовой.
- 4. На летучих митингах выступают с речами и декламацией лишь заранее намеченные общегородской комиссией товарищи.
- 5. Районы расходятся домой только после распоряжения общегородской комиссии примерно в 3-4 часа.

Вечер 7 января

1. Вечером проводятся доклады, ставятся антирелигиозные пьесы и устраиваются вечера самодеятельности в Большом театре, в городе, в театре им. Максима Горького в Нахичевани, во всех рабочих комсомольских клубах. Билеты будут раздаваться в клубах РКСМ.

Общегородская комиссия

К «Комсомольскому Рождеству» // Советский Юг. 1923. 6 января. С. 3.







Рис. 1–3. Эволюция рождественского праздника: Рождество прежде. Белогвардейская рождественская елка три года назад. Комсомольское рождество.

Трудовой Дон. 7 января 1923 г.

Сообщение газеты «Советский Юг» от 10 января 1923 г. о ходе «Комсомольского рождества» в г. Ростове-на-Дону

Канун Красного Рождества 6-го января

В комсомольских организациях горячка. Готовятся к празднику Красного Рождества. На улицах продается газета «Против Бога» – издание комсомола. Пролетарский Ростов

 $^{^{\}scriptscriptstyle 1}$ Современный Кировский проспект.

² Современная улица Суворова.

³ Современный Университетский переулок.

⁴ Современная улица Максима Горького.

спокоен; зато обывательский охвачен нелепыми слухами. Несколько дней подряд ползут перешептывания, навеянные и провокацией, и тупым суеверием. По городу расклеиваются и разбрасываются воззвания комсомольцев.

- Мы не верим в Бога, покажите нам вашего Бога!!! говорит воззвание.
- А ловко сказано, кто же его, Бога, видел? замечает прочитавший листовку рабочий. «Революционные безбожники»

Смеркается. У клуба Комсомола суетятся юные коммунары. Вот пошли процессии с красными знаменами. В рядах идут ячейки РКСМ. Темнеет. С факелами, горящими ярко, как их души, идут юноши, освещая выставку идолов, которым до сих пор поклоняются люди. Сходятся районы РКСМ, и в 6 часов вечера все уже готово для начала красного карнавала. Окна и огромный балкон центрального клуба РКСМ ярко иллюминирован.

На портрете Ильича красивый электрический лозунг: «Да здравствует Комсомольское Рождество».

Празднование открывается речью завагитпропа¹ Донкома РКП тов. Вирганского.

 Контрреволюцию Красная армия победила огнем и мечом. В борьбе с религией мы не намерены штурмовать небо, ибо знаем, что там никакого бога нет! Бога «открыл» сам человек и с этими одурманивающими сознание людей выдумками мы будем вести борьбу.

Пылают факелы, с треском разрываются ракеты. Комсомольское Рождество началось. Вверх по улице Энгельса² движется длинная процессия. Вот огромное чучело еврейского бога. Фантазия комсомольцев нарядила его в золотую корону... и в рот вставила папиросу!

Два факела освещают большой плакат: «Попы говорят, что Бог один и в тоже время их трое: это противоречит таблице умножения». Все читают и смеются...

Среди массы всевозможных чучел богов, плакатов, костюмированных попов, раввинов и пр., и пр. выделяется талантливо исполненная карикатура на высокочтимую православными Иверскую божью матерь. Комсомольцы ее фигуру вытянули вверх на 3 сажени. Лицо строго выдержано, зато костюм и туфельки прямо как у нэпманши с Б. Садовой.

Сплошной массой движется процессия к Богатяновскому переулку. Здесь она сливается с нахичеванской демонстрацией.

Летучий митинг

Во время пути и остановок комсомольцы отчетливо, по слогам выкрикивают лозунги: «Долой попов, долой раввинов! Да здравствует комсомол!»

Процессия останавливается у Покровской церкви и у еврейской синагоги. Гордые, смелые речи на летучих митингах перед русскими и еврейскими храмами. Шумят, радуются и веселятся комсомольцы!

У нового собораз

Смешались ряды карнавала. Сплошной массой несколько тысяч заполняется все пространство между новым собором и Госбанком.

С автомобиля «попы» всех религий служат молебен. Слышны отдельные звуки «молитвы». Толпа стихает. Устраивается летучий митинг. С подъемом говорят т.т. Мельбарт Беденко. Яркими примерами из священной истории они вскрывают перед присутствующими всю лживость религиозных учений. Молодежь слушает с большим вниманием. После митинга в 2-х местах устраивается революционный раешник с импровизированным кинематографом.

Боги горят!

Около 9 час. вечера все участники празднества прибывают к углу ул. Энгельса и Таганрогского проспекта. На огромных подставках и ярких красках лики пяти богов: Озирис, Будда, Иегова, Магомет, Христос. 5 самодержцев.

А ну, даешь их сюда! – кричат комсомольцы.

Перед сожжением тов. Вирганский произносит «погребальную речь».

Он говорит о значении Комсомольского Рождества и о сжигании изображений богов.

¹ Заведующего агитационно-пропагандистским отделом.

² Современная улица Большая Садовая.

³ Собор во имя Святого благоверного князя Александра Невского, разрушен в 1930 г.

Он рассеивает гнусные слухи, пущенные ростовской обывательщиной, что якобы сегодня будут сжигаться православные иконы.

– Ничего подобного! Мы, коммунисты, никогда не будем насильственно сжигать икон, талмуда и пр....

<...>

Революционные безбожники принимаются за дело. Фейерверки летят высоко вверх. Факелами сжигают «богов». Огненные языки лижут их.

- Кончай, ребята, скорей их! кричат комсомольцы.
- До-лой бо-гов!

Обуглившимися древками они с жаром добивают последние остатки «богов». С пением, плясками расходятся комсомольцы по домам.

<....>

Карнавал 7-го января

7-го января празднество возобновляется. С революционными песнями под красными знаменами с 12 ч. дня стекаются комсомольские организации из Нахичевани и с Темерника к своему центральному клубу.

К 2-м часам дня прибывает грузовик с импровизированным кинематографом и ряжеными в одеяния священнослужителей различных религий. Шествие открывается приветственной речью тов. Зубова.

С шумом, песнями и плясками движется процессия вверх по ул. Ф. Энгельса.

Вот на высоком древке прыгает попик, размахивая крестом в одной руке и винной бутылкой в другой. Картонного попика окружают ребятишки: они радуются.

<...>

У нового собора карнавал устраивает продолжительную остановку.

Далее, по Среднему проспекту шествие сворачивает на Никольскую улицу. Первые ряды дают лозунг, он подхватывается остальными.

До-лой бап-тис-тов!

Да здравствует ком-со-мол!

Это комсомольцы «приветствуют» молельню баптистов на Среднем проспекте.

Далее по Никольской ул. процессия движется к Б. Проспекту, сворачивает вниз и выходит на Воронцовскую к главной синагоге, где карнавал снова останавливается.

До-лой хе-де-ры, да здравствуют со-вет-ские шко-лы!

Команда «Тише»! Выступает секретарь Донкома РКСМ тов. Халамейзер. Горячо говорит он о религиозном дурмане, сковывающем свободную мысль и, указывая пальцем на синагогу, бросает смелый вызов еврейским ханжам.

– Мы, безоружные, вызываем Вашего Бога на борьбу с нами, пусть разразит он нас! Если вы нам сможете показать вашего Бога, мы все уверуем в него, но вы никогда его не покажете, потому что его нет: вы сами его выдумали!

Мощное «ура», антирелигиозные выкрики.

Далее выступает тов. Дальский. На еврейском языке он призывает еврейскую молодежь оставить религиозные предрассудки и объединиться вокруг Коммунистического Союза Молодежи.

Опять дружное «ура».

«Почтение» синагоге засвидетельствовано.

Процессия движется дальше по улицам, проходит мимо двух церквей. В 4 $\frac{1}{2}$ часа дня процессия выходит на ул. Энгельса и делает последнюю остановку у своего клуба.

До комсомольской Пасхи

С балкона клуба открывается заключительный митинг. Выступают т.т. Зубов, Мельбард, Беденко и Вирганский. Они говорят о колоссальном значении праздника и благодарят молодежь за активное участие в нем.

<...>

Готовьтесь к Комсомольской Пасхе!

Комсомольское Рождество // Советский Юг. 1923. 10 января. С. 1.

Сообщение газеты «Трудовой Дон» от 10 января 1923 г. о сжигании чучел богов в ходе «Комсомольского рождества» в г. Ростове-на-Дону

Вот была работа: богов жгли, как чертей, а черти пылали, как солома.

Их тащили со смехом на Таганрогский проспект. Сотни, тысячи людей запрудили центральную часть города. Факелы лизали вечернюю мглу. Автомобили сворачивали в переулки – нельзя было проехать: столько набилось кругом народу.

<...>

Богов жгли в самом центре города. На перекрестке, где днем снуют автомобили, мотоциклы и трамваи. Под переплетенной проволокой трамваев, телеграфа, телефонов и динамо-машин сжигали идолов.

Сперва принялись за Иегову. Подпалили бороду старому колдуну и ткнули его факелом. <...> За Иеговой сгорели Аллах, Будда, Иисус Христос, божья матерь и т.д. Чучело богов дымили, как цигарка махорки, свернутая из вырванного листа подмоченной библии.

Наконец, под взрывы хохота, сожгли попа с картонным крестом. Долго горела солома и лезла дымом в глаза.

<...>

Днем в воскресенье, вокруг собора имени святого князя Александра Невского был крестный ход: комсомольцы ходили с чучелами богов и святых.

На террасе, где спали бетонные львы, обращенные задом к собору, произносил антирелигиозную речь перед тысячной толпой молодежи тов. Мельбард. Цитировал Фейербаха¹. Закончил словами этого седого апостола воинствующего материализма:

– Я предпочитаю быть диаволом в союзе с истиной, чем ангелом в союзе с ложью.

<...>

Ник. Ан-ский

Как сжигали «богов» (впечатления) // Трудовой Дон. 1923. 10 января. С. 3.

Сообщение газеты «Трудовой Дон» от 10 января 1923 г. о ходе «Комсомольского рождества» в г. Ростове-на-Дону

С раннего вечера 6 января задымились железные горбы крыш и в воздухе поплыло вдруг глухое буханье дохлых колоколов. Православные христиане готовились встретить «Рождество Христово». <...>

У нас над головой колыхались острые углы красных знамен, и всем на веселую потеху — чучела богов. Мулла, обнявшись с чертом в камилавке, кадил из консервной банки горящим мазутом трехсаженной «богородице», а «Николай Угодник» в одной руке с крестом, в другой с бутылкой самогона благословлял их под дружный хохот, потом «Моисей» целовался с «Николаем Угодником», а ксендз скакал вокруг них петушком. <...>

У нового собора мы «отслужили молебен». «Диакон» возглашал:

– У буржуя была кобы-ы-ла.

Она к попу на исповедь ходила.

- Удивительно-о-о!

И «певчие» велегласно подхватывали:

– Удивительно, удивительно, удивительно-о-о!

< ...>

От Покровской церкви пошли к синагогам мимо нового собора. У собора на львах один комсомолец попросил господа бога, если он есть, разразить его за неверие. К всеобщему удовольствию, комсомольца никто не разразил.

Там же у львов порешили очень даже расчетливо:

– Долой синагоги, и церкви! Да здравствует госбанк!

К синагогам шли узкими улицами и задевали локтями за дома. Николай Угодник благословил все три синагоги. Сначала крестом, потом самогоном.

 $^{^1}$ Фон Фейербах Людвиг Андреас (1804–1872) – немецкий философ-материалист, атеист, в поздние годы вставший на позиции марксизма.

Раввину прокричали в окно, что его больше не надо. И Моисей со скрижалями и с папиросой «Ка-пе» в зубах это подтвердил киванием головы. Еврейская буржуазия висела на окнах, но, разобрав в чем дело, быстро захлопывала форточки. Голубая ракета ударила в окно хоральной синагоги... мы пошли жечь богов.

На углу Таганрогского проспекта и ул. Энгельса пятерых богов приговорили к высшей мере наказания: сжечь!

Вспороли им соломенные животы и подожгли. Это были: Иегова, Христос, Аллах, Озирис, Будда. Николая Угодника сожгли шестым.

Высоко горели костры, высоко. Мулла и чорт, обнявшись, выли...

– Бог у-мер!.. Да здравствует человек!

Михаил Вострогин

В этот день // Трудовой Дон. 1923. 10 января. С. 3.



Рис. 4. Комсомольское «Рождество» в Ростове. Трудовой Дон. 10 января 1923 г.

Сообщение газеты «Советский юг» от 11 января 1923 года о сжигании чучел богов в ходе «Комсомольского рождества» в г. Ростове-на-Дону

Несли фигуры козлобородых чертей, плакаты с глобусами, микроскопами, циркулями, молотками... Чучело попа в митре, с надписью «кудесник» плясало над веселым потоком, благословляя бутылью с самогоном...

Синагога была мертва: стекла были темны... Впрочем, – разве не мертвы уже все синагоги на свете?...

Подкатились к Таганрогскому.

В глупом недоумении боги уставились друг на друга бельмами. Блудливо улыбающийся Магомет, длинноносый и в чалме, старик Иегова в ермолке кисло расквасил губы, наш рассейский курносый поп Пантелей с глупой рожей, расплывшейся блином, перемигался с Иисусом, Озирис, косоглазый Будда, хитроумный Моисей со своим кодексом на скрижалях... Подвыпивший Никола-Угодник, смазливая Мария-дева с бюстом и талией парижанки.

Подкатывает грузовик. <...> Наши враги распускали слухи, что мы пойдем в церкви, заберем и сожжем иконы и прочие предметы культа. Но мы не настолько глупы, чтобы бороться с религиозным дурманом и фанатизмом такими методами. Настанет день, когда все трудящиеся добровольно отдадут церкви, синагоги и мечети под клубы, театры и библиотеки...

- А сейчас мы предадим сожжению только аллегорические изображения богов.
 И прежде всего самого древнего и принесшего трудящимся всего более зла сожжем Иегову!
 - Языки пламени лизали бороду Иегове.
 - Ур-ра-а-а! раскатывалось кругом... Безумная, прекрасная в своем безумии феерия!
- В дыму, в пламени, среди прекрасных дикарей на городской площади, под ночным небом сжигалась религия, торжествовала наука, начиналась новая эра раскрепощенного человечества.
 - Мосея кидай в огонь, Мосея! бесновался какой-то гражданин в форменной шинели.
- Николая-Угодника! В огонь его, каналью! деловито советовал знакомый сапожник, с дочкой на руках.

Пылал Магомет, плясала на огне грудастая «матерь бога» и козлобородый чорт с животом ехидно хихикал над святыми.

<....>

Павел Максимов

Сожжение бога (Комсомольское рождество в Ростове) // Советский Юг. 1923. 11 января. С. 2.

Сообщение газеты «Трудовой Дон» от 14 января 1923 г. о ходе «Комсомольского рождества» в г. Морозовске

Первый раз в жизни увидело население города Морозова комсомольское «рождество». В 7 вечера от театра «Коммунар» по улицам города двинулось шествие. Впереди огромная звезда, затем «волхвы»-комсомолисты¹ — и неорганизованная молодежь разного возраста. Шествие достигло с места 300 человек; постепенно привлекая своим пением население, оно быстро росло. <...>

У здания окрисполкома манифестантов ожидала встреча; конные комсомолисты с факелами в руках и огромным флагом, изображающим рабочего, сбросившего цепи рабства. Манифестанты остановились замкнутым кольцом. Старший волхв произнес речь с выдержками из монолога «Великий коммунар».

По окончании шествия состоялся митинг, а после него торжественное заседание, на котором был сделан доклад на тему: «Божеское и человеческое». В заключение – концерт. <...>

Несмотря на спешную и кратковременную подготовку к празднику, комсомольское рождество прошло вполне удачно и с необычайным антирелигиозным подъемом. Большой фурор произвело чтение из газеты «против бога», полученный как раз на торжественном заседании из Ростова. Цифра участников манифестации достигла 700 человек. <...>

Сергей Прохожий

Праздник молодых безбожников (Морозовский округ) // Трудовой Дон. 1923. 14 января. С. 4.

¹ Так в начале 1920-х гг. называли комсомольцев.



Рис. 5–6. Иллюстрации к статьям «Комсомольское рождество в Ростове» (Советский Юг. 14 января 1923 г.) и «Низложение богов» (Советский Юг. 24 января 1923 г.)

Сообщение газеты «Трудовой Дон» от 26 января 1923 г. о ходе «Комсомольского рождества» в Донской области

Редакцией нашей газеты получаются ежедневные подробные корреспонденции о проведении комсомольского рождества во многих местах – станицах, хуторах и окружных городах Донской области. Везде антирелигиозный праздник молодых безбожников прошел с необычайным подъемом и привлек всеобщее внимание и сочувствие населения.

В Таганроге¹ была устроена необычайная антирелигиозная демонстрация с участием 6 автомобилей, украшенных факелами и красными звездами. Около главной церкви² был проведен грандиозный митинг, закончившийся призывом к борьбе с религиозным фанатизмом. После митинга состоялся карнавал. Такая же демонстрация с участием чучел богов состоялась в 12 часов на Первомайской площади станицы Великокняжеской³. Здесь было произведено публичное сжигание чучел богов под звуки революционных гимнов. Комсомольское рождество закончилось концертом антирелигиозного содержания в клубе молодежи.

С не меньшим успехом прошло комсомольское рождество в Новочеркасске. На площади, именуемой Красной, в клубе железнодорожников, после антирелигиозных речей была устроена «живая устная газета». В празднестве комсомольцев приняла участие

¹ В 1920–1924 гг. – в составе Донецкой губернии Украинской ССР.

² Вероятно, речь идет об Успенском соборе.

³ Ныне г. Сальск.

студенческая молодежь, прибывшая в Новочеркасск на рождественские каникулы из Москвы, Петрограда и других университетских городов.

Особенно шумный и массовый характер имело празднество в г. Морозове¹ и по всему округу. Так, например, в ст. Тацинской, в клубе комсомольцев было устроено торжественное заседание, а затем молодежь с плакатами, звездами и факелами с пением «Интернационала» организовала антирелигиозную демонстрацию на площади перед церковью.

В Ново-Кузнецовском поселке Черкасского округа был устроен антирелигиозный митинг, на котором произносил речи член райисполкома тов. Рябко. После митинга были спеты украинские революционные песни, закончившиеся раздачей рождественских подарков школьникам.

В Красном местечке Черкасского округа, в помещении народного дома, в присутствии 600 товарищей был устроен антирелигиозный митинг и была поставлена пьеса «Великий Коммунар». Интересно отметить следующее: на этом митинге выступил сын священника, который заявил, что «попы врут, и врет также мой отец». Митинг затянулся до 3-х часов ночи. После этого революционная молодежь с зажженными факелами устроила демонстрацию по улицам села с пением революционных песен. Перед церковью был устроен также импровизированный вечер. В день комсомольского рождества в слободе Анново-Ребриково Донецкого округа успешно прошел устроенный комсомольцами платный спектакль в пользу избы-читальни. На генеральную репетицию были приглашены все дети школьного возраста. Подобные же сведения получаются нами сейчас из других мест Донской области.

Комсомольское рождество на Дону // Трудовой Дон. 1923. 26 января. С. 2.

Сообщение газеты «Трудовой Дон» от 28 января 1923 г. о проведении «Комсомольского рождества» в г. Азове

<...>

При свете утра на стенах домов и церквей ярко вырисовывались воззвания о «Комсомольском Рождестве», привлекавшие к себе толпы народа. Рабочие, крестьяне, интеллигенты и нэпманы и даже духовные отцы подходили и читали. <...>

Весть о Комсомольском Рождестве успела облететь весь город. Клубы Комсомола наполнились все новыми и новыми, желающими услышать правду, сильную, непоколебимую правду о Боге. Докладчики, обличители религии, появились один за другим. После докладов азовские коммунары заявляют, что завтра они пойдут на воскресник, чтобы еще раз показать всем, что только труд есть наш бог, который даст нам построить новое здание лучшей свободной жизни, далекой от религиозного векового обмана.

<...>

А на утро... Тихие волны Дона ласково смотрели на красное здание маслозавода № 3, где живо кипела работа, где комсомольцы, партийцы и некоторые беспартийные грузили макуху. В два часа с половиною было погружено более 2 с половиной пуд. макухи. А затем тесными стройными рядами, с песнями труда и революции, заглушая колокольный церковный звон, пошли в город.

Комсомольское «Рождество» - беспрерывно повторялось прохожими...

Георгий Филонов

Комсомольское «Рождество» в Азове // Трудовой Дон. 1923. 28 января. С. 2.

¹ Станица Морозовская.

Сообщение газеты «Трудовой Дон» от 16 февраля 1923 г. о постановлении Донкома РКСМ в области антирелигиозной работы

Антирелигиозная работа (Доклад т. Макарьева)

Большого опыта антирелигиозной пропаганды Комсомол не имеет. Однако проведенное в январе текущего года «Комсомольское рождество» показало, что в массе молодежь атеистична, что к вопросам религии проявляется большой интерес, и что почва антирелигиозной пропаганды подготовлена. Не отрицая необходимости кампаний вроде «Комрождества» для выступлений против религии, необходимо начать и серьезно поставить в союзе и среди беспартийной молодежи ведение серьезной систематической антирелигиозной пропаганды.

Опыт антирелигиозной пропаганды в большинстве случаев выявляет неумелый подход к вопросу. Установилось, что критики религии обрушиваются на мощи, чудеса, иконы, поповские проделки и т.д., не давая ничего нового взамен. Пять лет существования православной церкви при Советской власти достаточно ясно показали несостоятельность поповских проделок большинству трудящихся. В самой церкви произошел раскол¹. Церковь, до сих пор отражавшая в себе феодальный строй, начинает приспособляться к новым условиям жизни Советской России, идет сближение с протестантизмом и сектантством, так что указанные выше приемы антирелигиозной пропаганды на руку «Живой церкви». «Живая церковь», «Прогрессивное духовенство» — противоестественные сочетания (Степанов). Обновленческое движение в церкви, стремящееся захватить различные слои населения и начинающее распространяться в деревне, мы должны рассматривать лишь как перестройку рядов церкви, как маленький внутренний сдвиг, направленный к укреплению церкви вообще.

В нашей работе мы должны это учитывать.

Поэтому содержание антирелигиозной пропаганды должно измениться в сторону распространения естественнонаучных знаний. Не отвергая пользование фактами из истории и деятельности церкви (мощи, чудеса и т.д.), надо параллельно с этим давать и научные сведения. Основным содержанием нашей антирелигиозной работы должно быть: история развития религии, геология, палеонтология, происхождение человека и история земли и миров, антропология, астрономия и т.д., церковь и ее приемы — объяснение основных явлений природы (физика, химия и т.д.).

Резолюция

В области антирелигиозной работы пленум ДК рекомендует местным организациям использовать все формы работы, выработанные в практике воспитательной работы союза и применявшиеся при проведении «Комсомольского рождества», проводя их по известной системе и тщательно подготовляя.

Ввиду тяги комсомольцев и беспартийной молодежи к антирелигиозным вопросам, признать необходимым организацию по всем районам Ростова, в уездных центрах и в крупных ячейках антирелигиозных кружков.

Считать необходимым дальнейшее использование больших религиозных праздников (Пасха, Рождество, Троица) и т.д. по примеру «Комрождества» для революционного выступления против религии и более мелких праздников (Вознесение, Воздвижение) для внутрисоюзной работы, совмещая ее с научной. <...>

Во всей работе тесно связаться с партией. Добиться от ДК РКП(б) разрешения в положительном смысле вопроса об организации в Ростове и в крупных городах Донской области специальных коллективов пропагандистов – антирелигиозников из активных партийцев и комсомольцев.

Пленум Донкома РКСМ // Трудовой Дон. 1923. 16 февраля. С. 4.

¹ Имеется в виду обновленческий раскол.

Сообщение газеты «Трудовой Дон» от 16 марта 1923 г. о проведении «Комсомольского рождества» в сельской местности

«Комсомольское Рождество» в деревне почти не происходило. Редкие случаи, когда в деревне проводились антирелигиозные демонстрации. Демонстрации хороши, когда подготовлена масса. В деревне демонстрации, да еще с сожжением богов дают отрицательные результаты. Вызовут раздражение. Ясно, что масса крестьян и казаков и много молодежи еще коснеет в религиозных предрассудках, им нужны знания, а демонстрация знаний не даст. Необходима постоянная и основательная естественнонаучная и сельскохозяйственная пропаганда.

<...>

H.H.

«Комсомольская пасха» в деревне // Трудовой Дон. 1923. 16 марта. С. 4.

Примечания

- 1. Алексеев В.А. «Штурм небес» отменяется? Критические очерки по истории борьбы с религией в СССР. М., Издательский центр «Россия молодая», 1992. С. 27.
 - 2. Подрастающие резервы и коммунистическое воспитание // Правда. 1921. 25 ноября. С. 2.
- 3. «Комсомольское рождество» или почему бы нам не справлять религиозные праздники // Правда. 1922. 15 ноября. С. 2.
 - 4. Еще о «комсомольских святках» // Правда. 1922. 13 декабря. С. 1.
- 5. Алексеев В.А. «Штурм небес» отменяется? Критические очерки по истории борьбы с религией в СССР... С. 31.
- 6. Протоколы Комиссии по проведению отделения церкви от государства при ЦК РКП(б) ВКП(б) (Антирелигиозной комиссии). М.: ПСТГУ, 2014. С. 44.
- 7. Крапивин М.Ю. Непридуманная церковная история: власть и Церковь в советской России (октябрь 1917-го конец 1930-х гг.). Волгоград: Перемена, 1997. С. 159.
- 8. Табунщикова Л.В., Шадрина А.В. Антицерковные акции 1923 года в Донском регионе // Исторические, философские, политические и юридические науки, культурология и искусствоведение. Вопросы теории и практики. Тамбов: Грамота, 2012. № 8. С. 199–204.
- 9. Протоколы Комиссии по проведению отделения церкви от государства при ЦК РКП(б) ВКП(б) (Антирелигиозной комиссии)... С. 51.
- 10. Крапивин М.Ю. Непридуманная церковная история: власть и Церковь в советской России (октябрь 1917-го конец 1930-х гг.)... С. 159-160.
- 11. Якунин В.Н. Город Святого креста (церковная история города Ставрополя Тольятти). Тольятти, 2007. С. 44.
- 12. Якунин В.Н. История Самарской епархии в портретах ее архиереев. Тольятти: Современник, 1999. С. 105.
 - 13. Слезин А.А. Антирелигиозные праздники 1920-х гг. // Вопросы истории, 2010. № 12. С. 82-91.
 - 14. Государственный архив Ростовской области. Ф. Р-97. Оп. 1. Д. 54а. Л. 40б.
- 15. Центр документации новейшей истории Ростовской области (далее ЦДНИРО). Ф. Р-4. Оп. 1. Д. 135. Л. 50б.
 - 16. ЦДНИРО. Ф. Р-4. Оп. 1. Д. 135. Л. 58 а.
 - 17. «Комсомольская пасха» в деревне // Трудовой Дон. 1923. 16 марта. С. 4.
 - 18. Пленум Донкома РКСМ // Трудовой Дон. 1923. 16 февраля. С. 4.

References

- 1. Alekseev V.A. "Shturm nebes" otmenjaetsja? Kriticheskie ocherki po istorii bor'by s religiej v SSSR. M., Izdatel'skij centr "Rossija molodaja", 1992. S. 27.
 - 2. Podrastajushhie rezervy i kommunisticheskoe vospitanie // Pravda. 1921. 25 nojabrja. S. 2.
- 3. "Komsomol'skoe rozhdestvo" ili pochemu by nam ne spravljat' religioznye prazdniki // Pravda. 1922. 15 nojabrja. S. 2.
 - 4. Eshhe o "komsomol'skih svjatkah" // Pravda. 1922. 13 dekabrja. S. 1.
- 5. Alekseev V.A. "Shturm nebes" otmenjaetsja? Kriticheskie ocherki po istorii bor'by s religiej v SSSR... S. 31.
- 6. Protokoly Komissii po provedeniju otdelenija cerkvi ot gosudarstva pri CK RKP(b) VKP(b) (Antireligioznoj komissii). M.: PSTGU, 2014. S. 44.

- 7. Krapivin M.Ju. Nepridumannaja cerkovnaja istorija: vlast' i Cerkov' v sovetskoj Rossii (oktjabr' 1917-go konec 1930-h gg.). Volgograd: Peremena, 1997. S. 159.
- 8. Tabunshhikova L.V., Shadrina A.V. Anticerkovnye akcii 1923 goda v Donskom regione // Istoricheskie, filosofskie, politicheskie i juridicheskie nauki, kul'turologija i iskusstvovedenie. Voprosy teorii i praktiki. Tambov: Gramota, 2012. № 8. S. 199–204.
- 9. Protokoly Komissii po provedeniju otdelenija cerkvi ot gosudarstva pri CK RKP(b) VKP(b) (Antireligioznoj komissii)... S. 51.
- 10. Krapivin M.Ju. Nepridumannaja cerkovnaja istorija: vlast' i Cerkov' v sovetskoj Rossii (oktjabr' 1917-go konec 1930-h gg.)... S. 159–160.
- 11. Jakunin V.N. Gorod Svjatogo kresta (cerkovnaja istorija goroda Stavropolja Tol'jatti). Tol'jatti, 2007. S. 44.
 - 12. Jakunin V.N. Istorija Samarskoj eparhii v portretah ee arhiereev. Tol'jatti: Sovremennik, 1999. S. 105.
 - 13. Slezin A.A. Antireligioznye prazdniki 1920-h gg. // Voprosy istorii. 2010. № 12. C. 82–91.
 - 14. Gosudarstvennyj arhiv Rostovskoj oblasti. F. R-97. Op. 1. D. 54 a. L. 4 ob.
 - 15. Centr dokumentacii novejshej istorii Rostovskoj oblasti (dalee CDNIRO). F. R-4. Op. 1. D. 135. L. 50b.
 - 16. CDNIRO. F. R-4. Op. 1. D. 135. L. 58a.
 - 17. "Komsomol'skaja pasha" v derevne // Trudovoj Don. 1923. 16 marta. S. 4.
 - 18. Plenum Donkoma RKSM // Trudovoj Don. 1923. 16 fevralja. S. 4.

УДК 93/94

«Комсомольское рождество» 1923 г. на Дону по материалам периодической печати

Подготовка к публикации, вступительная статья и комментарии Людмила Викторовна Табунщикова

Южный федеральный университет, Российская Федерация 344006 Ростов-на-Дону, ул. Большая Садовая, 105. Кандидат исторических наук E-mail: puma19776@mail.ru

Аннотация. В 1923 г. в рамках антирелигиозной пропаганды по всей стране были организованы антирождественские карнавалы. Публикуемые статьи донских газет «Советский Юг» и «Трудовой Дон» позволяют проследить подготовку, ход и результаты «Комсомольского рождества» в Донской области. Данная акция проходила с глумлением над чувствами верующих, тем не менее, протест со стороны населения выявленными источниками не зафиксирован.

Ключевые слова: Церковь, «Комсомольское рождество», антирелигиозная пропаганда, антирождественская кампания, Донская область, церковно-государственные отношения.